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Realizan mesa 
redonda 

sobre acervos 
documentales

“Fue el 13 de diciembre de 1988 cuando el 
doctor Jorge Carpizo MacGregor, entonces 
rector de la UNAM, emitió el Acuerdo 
para la protección, uso y conservación del 
patrimonio histórico documental de la 
UNAM, en virtud de que los archivos de la 
Universidad fueron un apoyo fundamental 
en el desempeño de sus fines sustantivos por 
ser medios importantes para la realización 
de estudios históricos, legislativos, 
académicos, laborales y, en general, de todo 
lo que constituye la tradición universitaria”, 
señaló la maestra Ana Luisa Vélez Monroy, 
cronista de la FES Zaragoza, al iniciar la 
mesa redonda “La importancia de los 
acervos documentales y fotográficos como 
parte del patrimonio universitario”, evento 
organizado el 9 de septiembre 
por la Coordinación de 
Comunicación Institucional, 
a cargo del maestro Mario 
Manuel Ayala Gómez, en el 
marco del 45 aniversario de la 
fundación de la FES Zaragoza. 

Inaugurada por el director 
de la FES Zaragoza, doctor 
Vicente Jesús Hernández 

Abad, la mesa redonda se enriqueció con la participación de 
la doctora Rocío Gamiño Ochoa, integrante del Instituto de 
Investigaciones Estéticas (IIE), así como las maestras Olivia 
Tapia Jiménez, de la FES Iztacala, y Beatriz Ramírez González, 
del Archivo Histórico de Iztapalapa, quienes, moderadas 
por la maestra Vélez Monroy, hablaron del Laboratorio 
de Arte, antecedente del Instituto 
de Investigaciones Estéticas, 
también hicieron un recuento 
del Archivo Histórico de la FES 
Iztacala y de la conformación del 
Archivo Histórico de Iztapalapa, 
respectivamente. 

< Archivos documentales, memoria histórica de la Universidad.
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“La UNAM cuenta con diversos archivos históricos que 
resguardan la memoria documental y fotográfica, el más 
importante es el Archivo Histórico de la UNAM (AHUNAM), sin 
embargo, otras entidades académicas como la FES Zaragoza 

poseen repositorios documentales 
y fotográficos que forman parte del 
patrimonio universitario”, explicó la 
maestra Vélez, quien recordó que el 
19 de mayo de 1995 se inauguró el 
Archivo Histórico de la Crónica de 
esta multidisciplinaria, mismo que 
obtuvo su registro, el 13 de junio 
de 2005, del Archivo General de la 
Nación (AGN). El archivo de esta 
entidad académica se compone 
de cuatro fondos documentales: 
Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zaragoza, Facultad 
de Estudios Superiores Zaragoza, 
Publicaciones y Patrimonio Artístico.

Finalmente, destacó que el acervo 
documental del Archivo Histórico 
de la Crónica posee planos, croquis, 
actas, planes de estudio, programas 
académicos, folletos, carteles, así 
como publicaciones que muestran 
a c o n te c i m i e n t o s  d e  l a  v i d a 
académica, administrativa, cultural y 
social de la FES Zaragoza. “El acervo 

fotográfico, por ejemplo, está conformado 
por imágenes de profesores, instalaciones, 
obra artística, eventos culturales, académicos 
y deportivos”. 
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Por su contribución en el desarrollo de 
las Ciencias Farmacéuticas con visión 
de responsabilidad social, aportación 
y promoción de la farmacia, desde un 
enfoque hospitalario y comunitario, la 
química farmacéutica bióloga Norma Ofelia 
Martínez Guerrero, egresada de la FES 
Zaragoza, actualmente consultora y perito 
activo por parte del Colegio Nacional de 
Químicos Farmacéuticos Biólogos de México, 
fue distinguida con el premio “Dr. Jaime 
Kravzov Jinich, un científico al servicio de la 
humanidad”, que otorga la Fundación para la 
Educación Farmacéutica en México (FEFARM), 
cuya misión es promover la atención de la 
sociedad mexicana a fin de incentivar en ella 
la farmacia hospitalaria y comunitaria.

En entrevista para este medio informativo, 
a través de videoconferencia, Martínez 
Guerrero, diplomada en Regulación por la 
Comisión Federal de Mejora Regulatoria 
(COFEMER)  e xp r es ó:  “Pa r a  m í  es te 
reconocimiento representa, no solo hacer 
visible una trayectoria de 25 años sino de los 
farmacéuticos que trabajan en el ámbito de 
la farmacia comunitaria. Este reconocimiento 
no es a título personal, sino para mis colegas 
químicos quienes laboran en las farmacias 
y que por mí se volvieron instructores. Esta 
distinción significa también un reconocimiento 
a quienes me han apoyado y confiado en mí, 
desde mis jefes en la Dirección de Insumos de 
la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris), hasta mis jefes 
de las cadenas de farmacias donde laboré”. 

Su primera aproximación en el ámbito de 
la farmacia comunitaria fue al realizar la 
tesis de licenciatura Estudio de utilización 
de antibióticos del grupo IV en farmacias 
comunitarias de la Delegación Iztapalapa, 
bajo la asesoría de los químicos Angélica 

Díaz Martínez y Carlos Larios Cárdenas, académicos de la 
FES Zaragoza. En dicho estudio la egresada reportó una 
dispensación inadecuada de antibióticos, asociada con 
la ausencia del profesional farmacéutico en la farmacia, 
profesional capacitado para aportar sus conocimientos 
en la dispensación de medicamentos.

Martínez Guerrero cuenta con 12 años de experiencia en 
la Secretaría de Salud federal en el ámbito de regulación 
sanitaria de insumos para la salud, donde fue coordinadora 
de Normalización de Insumos para la Salud, se desempeñó 
como jefa de Verificación Sanitaria de establecimientos y 
comerciales; así como líder nacional del proyecto de uso 
racional de medicamentos, liderando el Programa de 
Capacitación en Manejo y Asistencia en la Dispensación de 

Medicamentos, predecesor del Sistema Integral de Capacitación 
en Dispensación (SICAD).

Al convertirse en líder del programa de uso racional de 
medicamentos y  trabajar con propietarios y asociaciones de 
farmacias, significó una oportunidad para vincular a los químicos 
farmacéuticos biólogos con los propietarios de farmacias. 
De esta manera, surgió el primer grupo de instructores para 
farmacias, conformado por  “colegas químicos farmacéuticos 
biólogos de mi generación, luego se incorporaron egresados de la 
UAM Unidad Xochimilco y al obtener buenos resultado con este 
grupo, se logró convencer a los propietarios de farmacias que el 
perfil idóneo para ser instructor en farmacia era el de químico 
farmacéutico biólogo”. 

La distinguida egresada de la FES Zaragoza 
participó además en la elaboración 
del documento Hacia una Política 
Farmacéutica Integral para México. Es 
experta de la Comisión Permanente 
de la Farmacopea de los Estados 
U n i d o s  M e x i c a n o s  (F EU M) 
desde el año 2000. Además, 
fue subdirectora de Asuntos 
Regulator ios de una cadena 
nacional de farmacias durante 
11 años. En 2020 reunió al grupo 
de Profesionistas Farmacéuticos 
de México, creado a raíz del 
reconocimiento de la Farmacia como 
profesión de la salud, con objeto 
de fortalecer la identidad 
social del Farmacéutico 
p r o f e s i o n a l  e n 
México.

Egresada de 
Zaragoza
distinguida con 
el premio “Dr. 
Jaime Kravzov”

< QFB Norma Ofelia Martinez.
Foto: Tomada de Facebook
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“México es más que una región delimitada geográficamente, 
es casi un estado del ser, del ser mexicano. Un mexicano 
es alegre dicharachero, creativo y, sobre todo, alguien 
que no se echa para atrás, alguien que afronta todas 
las adversidades hombro con hombro. México son sus 
pintores, sus músicos, sus cineastas, sus escritores, sus 
bailarines, sus atletas y sus artesanos”, fue el mensaje en 
voz en off del video inaugural El Son de la Negra, en el cual 
se resaltó la riquezas naturales y culturales de nuestro 
país: sus playas, bosques, monumentos, historia, colores 
y su gente. 

“Gente que se levanta, se esfuerza y busca ser mejor cada 
vez. México son sus estudiantes, sus académicos y toda la 

comunidad universitaria que se esfuerza y que nunca deja de soñar 
por imposible que parezca de lograr el sueño. Celebremos juntos el 
orgullo de ser mexicanos y de ser universitarios”. 

Uno de los invitados al festival fue Diego Jaramillo, licenciado en 
Política y Administración Pública por el Colegio de México, experto 
en antropología de la alimentación y autor del libro La auténtica 
comida oaxaqueña, quien impartió la conferencia “Cocinar una nación: 
cocineras tradicionales y discursos identitarios”. 

Por su parte, el maestro Edwin Jaramillo, integrante del Instituto 
de Investigaciones Históricas señaló que las 
celebraciones del 16 y 27 de septiembre eran un tipo 

de conmemoraciones, que tenían lugar entre la 
élite liberal, no solamente exaltaba a las figuras 
de Hidalgo, Allende, Aldama, Abasolo, sino que 
también estaba incluido en el discurso público 

la figura de Agustín de Iturbide. Desde 1821, Andrés 
Quintana Roo fue uno de los que leyó, durante las 

celebraciones de la entrada del Ejército Trigarante, la famosa Oda 
16 de septiembre, en la que se aclamaba al libertador Iturbide y lo 
aclamaba como un personaje inmortal. 

En el último día, el licenciado Armando Ramírez Martínez, 
etnomúsico por la UNAM, desde hace 25 años y 

quien realiza investigación y preservación del 
mariachi tradicional, así como conductor del 
programa Por los caminos del mariachi del IMER 
y docente en la Escuela de Mariachi Ollin Yoliztli 
en Garibaldi, habló del Mariachi en México, en 

donde señaló que la música tradicional en México 
está constituida por las raíces indígena, española y 

africana. 

Finalmente, señaló que la región del mariachi tiene su origen en el 
sector occidental del país y comprendió los estados de Nayarit, Jalisco 

y Michoacán, en tiempos de la conquista esta región de conoció 
como Nueva Galicia. Explicó que el mariachi tradicional es 

un conjunto de músicos que aprenden su oficio y melodías 
de oído, exclusivamente de cuerdas, sin enseñanza 

formalizada, sin transcripción ni lectura musicales, aprende 
su oficio de otros músicos, maestros, así como de compañeros 

y la tradición musical está integrada en la vida comunal y regional.

Festival de la 
mexicanidad 
en línea en la 
FES Zaragoza
Sin importar la distancia y la pandemia ocasionada 
por el nuevo virus SARS-CoV-2, los zaragozanos 
celebraron las fiestas patrias el 13 y 14 de 
septiembre con el Festival de la mexicanidad 
en línea de la FES Zaragoza, organizado por 
el Departamento de Actividades Culturales, a 
cargo del licenciado Víctor Manuel Rodríguez 
Ocampo, como parte de las actividades para 
conmemorar el 45 aniversario de la creación de 
esta entidad, en el que se presentaron videos de 
música mexicana, fragmentos literarios, galerías 
virtuales, trivias, presentaciones de libros, una 
sesión de cine comentado, así como una serie 
de conferencias.
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Las personas no vacunadas se pueden infectar 
más fácilmente, presentar síntomas graves, 
requerir hospitalización, incluso pueden llegar 
a morir, es muy importante que las personas 
que no han tenido la oportunidad de vacunarse 
se sigan cuidando, consideró el doctor Carlos 
Sandoval Jaime, investigador del Laboratorio 
de Virología del Instituto de Biotecnología de 
la UNAM, al hablar en su conferencia de la 
“Variante del SARS-CoV-2”, llevada a cabo el 9 
de septiembre.

Durante su ponencia, organizada por el 
Departamento de Promoción a la Salud 
Universitaria de la FES Zaragoza, a cargo del 
maestro Alberto Nahúm Martínez Peredo, el doctor 
Sandoval informó que las personas vacunadas, 
con un esquema incompleto, tiene menor riesgo 
de contagio, presentarán síntomas leves, con 
menor probabilidad de llegar a la hospitalización. 
Sin embargo, al ser una protección incompleta es 
preciso completar el esquema de inmunización. 

“En personas con esquemas completos de 
vacunación, aclaró el investigador estas no 
protegen al 100 por ciento del Covid, por ello es 
necesario que las personas continúen cuidándose 
siguiendo las medidas de protección e higiene, estar 
completamente vacunado es la mejor defensa 
contra la variante delta”, destacó el doctor Sandoval 
Jaime.

A través de videoconferencia, el investigador del Instituto de 
Biotecnología de la UNAM resaltó que todas las vacunas proporcionan 
protección de las variantes del virus SARS-CoV-2.

Señaló que la tercera ola o el incremento de contagios por Covid-19, que 
se presentaron en los últimos meses y que al parecer en la actualidad 
está en descenso, no es una situación exclusiva de México, pues es un 
fenómeno que se presenta en todo el planeta.

“Si solo contáramos con las medidas preventivas, seguramente 
tendríamos una gran incertidumbre respecto a qué va a ocurrir. Sin 
embargo, en la actualidad contamos una gran cantidad de vacunas que 
se han estado administrado en todo el planeta, pero que aún no ha sido 
inmunizada a la mayoría de las personas”.

Aclaró que las vacunas contra Covid-19 tiene distintas eficacias, lo que 
es claro es que todas protegen contra la forma grave de la enfermedad, 
todas nos van a prevenir de llegar a la terapia intensiva, incluso de morir 
por causas de este virus. 

Por lo tanto aseveró que las vacunas son muy seguras, aún no hay para 
niños porque se están realizando pruebas de seguridad. “Todas las 
vacunas, algunas no aprobadas por la OMS, han pasado por protocolos 
de seguridad, tenemos que ser empáticos con las personas, por 
ello no es necesario aplicarse otro esquema de vacunación para 
las personas que ya fueron inmunizadas. Ya que se le está 
quitando la oportunidad de vacuna a otras personas”, indicó 
el investigador, quien mencionó 
que una de las medidas para 
evitar el contagio es la 
ventilación en la habitación, 
“debemos de tener fuentes frescas 
de aire para evitar el contagio de este 
nuevo virus”, concluyó el doctor 
Sandoval. 

Experto habla 
sobre vacunas y 
las variantes del 

SARS-CoV-2

< Doctor Carlos 
Sandoval
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En la actualidad los alumnos de primer ingreso 
de las carreras de Médico Cirujano y Química 
Farmacéutico Biológica (QFB) llevan un semestre 
de inducción, el cual contempla la materia de la 
cultura física, no solo para mejorar su estado 
físico, sino para que conozcan ampliamente 
los beneficios de esta actividad, así como el 
deporte y sus lineamientos, recientemente se 
ha incorporado la carrera de Biología en este 
programa.

“Procuramos, a través de nuestro 
curso, contemplar sesiones básicas de 
prácticas de cómo deben iniciarse en 
el deporte, no es que los ubiquemos 
en una disciplina, sino que los dotamos 

de herramientas básicas para que 
los alumnos inicien en un programa de 

acondicionamiento físico, útil para incorporarse 
después a la práctica de algún deporte”, precisó el 

maestro Raymundo Arteaga. 

A su vez, el profesor Carlos Cortina, entrenador de voleibol, 
indicó que se trabaja resistencia, fuerza, movilidad y coordinación, 
con base en estas capacidades se imparten clases teóricas, 
“en las que los alumnos conocen para qué sirven cada una 
de las capacidades que están desarrollando y cómo medir su 
intensidad”. 

“Tenemos que agradecer fundamentalmente a los coordinadores 
y a los jefes de las carreras de Medicina, QFB y de Biología, 
quienes se han interesado en esta labor. A los directores que nos 
han apoyado precisamente para que se pueda dar este tipo de 
actividad, pues el objetivo fundamental es que el alumno se borre 
de la cabeza que el hacer deporte es una pérdida de tiempo”, 
indicó el profesor Miguel Ángel Reyes, entrenador de taekwondo.

Al final, el profesor Eduardo Suárez, de Acondicionamiento físico, 
recordó que las primeras evaluaciones físicas se realizaron incluso 
durante el Paro de la UNAM en 1999, apoyados por la Deportiva 
de Nezahualcóyotl. A su vez, el profesor Alejandro López señaló 
que la pandemia nos ha hecho ver que la actividad física es de 
vital relevancia hacia nuestra salud y en ese aspecto las carreras 
del área de la salud lo tienen claro, esperemos que poco a poco 
el programa se pueda replicar y extender hacia otras carreras. 

“Necesaria 
la activación 
física en todas 
las licenciaturas”: 
Entrenadores 
deportivos de 
FES Zaragoza

“En una primera instancia el programa de 
Activación Física fue ideado como una serie 
de pruebas para conocer el estado físico en 
que llegaban los alumnos de nuevo ingreso. 
Desde hace cinco años se busca que los 
alumnos, además de conocer y mejorar su 
estado físico, conozcan los deportes que 
ofrece la FES Zaragoza y cómo se pueden 
integrar a estos”, indicó el profesor Fausto 
García, entrenador de Lucha y Sambo, quien 
junto con los profesores Raymundo Arteaga, 
Miguel Ángel Reyes, Eduardo Suárez, Carlos 
Cortina, Alejandro López y Christopher 
Campos, entrenadores deportivos de la FES 
Zaragoza, a través de videoconferencia, 
hablaron de los orígenes del programa de 
activación física y de la necesidad de incluirlo 
en todas las licenciaturas de la facultad, con 
la finalidad de contribuir no solo al desarrollo 
integral de los alumnos, sino para adoptar 
estilos de vida que impacten positivamente 
en su salud.

< Práctica de taekwondo
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investigaciones se participó en congresos nacionales e 
internacionales. Se editaron libros y material didáctico 
de apoyo, se asesoraron distintos proyectos de titulación 
y de servicio social. También se llevaron a cabo foros, 
cursos, conferencias, talleres, exposiciones, dirigidos a 
profesores y alumnos, como parte de los resultados de 
las investigaciones. Asimismo, se publicaron artículos 
en revistas nacionales e internacionales y se participó 
en programas académicos de la facultad y de otras 
instancias. 

La facultad da seguimiento a los proyectos registrados en 
PAPIME, a través de la Secretaría Académica y el Departamento 
de Presupuestos, en el rubro de recursos financieros.

El foro se organizó con el propósito de que la comunidad de 
la facultad conociera lo que es el PAPIME, sus características y 
beneficios que ofrece. Así como percatarse de los recursos que 
se obtuvieron con el apoyo brindado, promover su utilización 
en áreas de la facultad e intercambiar experiencias entre los 
profesores ligados a los proyectos.

Otro objetivo importante del foro fue analizar la posibilidad de 
la creación de nuevos proyectos, los cuales fueran de calidad 
y presentaran congruencia de acuerdo a lo señalado en el Plan 
de Desarrollo de la FES Zaragoza, con el Plan de Desarrollo 1997-
2000 de la UNAM y con los planteamientos de la Coordinación de 
Programas Académicos y del PAPIME.

Los responsables académicos de los proyectos presentaron 
sus ponencias sobre los productos de sus investigaciones, sus 
experiencias y perspectivas dentro del programa.

El 30 de septiembre de 1998 se llevó a cabo la 
ceremonia de inauguración del Primer Foro 
de experiencias PAPIME, con la presencia 
del director de la facultad, Rosendo Arturo 
González Pineda, Juan Francisco Sánchez 
Ruíz, secretario general; Margarita Carpio 
Hernández, secretaria académica; el doctor 
Xavier Chiappa Carrara, jefe de la División 
de Investigación y Posgrado; los maestros 
Carlos Real Venegas, jefe de la División de 
Ciencias de la Salud y el Comportamiento; 
Eliseo Cantellano de Rosas, jefe de la División 
de las Ciencias Químico Biológicas, y Regina 
Herrera Nieto, jefa de la Unidad de Asuntos 
del Personal Académico.

El  P rog r ama de Apoyo a P royec tos 
Institucionales de Mejoramiento de la 
Enseñanza (PAPIME), desde 1994, ha 
beneficiado a un número importante de 
profesores de la facultad involucrados en 
diversos proyectos de investigación. Con los 
productos académicos resultantes de esas 

La FES Zaragoza
a través del tiempo

Primer Foro de 
Experiencias 
PAPIME
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Maestra Mariana Islas Ortega

La Facultad de Estudios Superiores Zaragoza lamenta profundamente el sensible fallecimiento 
de la maestra Mariana Islas Ortega, quien se desempeñó como coordinadora del área II de la 
carrera de Enfermería de esta entidad académica.

La maestra Islas Ortega estudió la carrera de Enfermería en la Universidad Autónoma Metropolitana 
Unidad Xochimilco. Realizó la maestría en Educación por la Universidad Interamericana para el 
Desarrollo, Campus Toluca, en el Estado de México. Con 19 años de trayectoria docente, fue 
académica y funcionaria de la carrera de Enfermería de la FES Zaragoza e impartió clases en los 
Planes de Estudios de 1997 y 2018 en los módulos: Enfermería Médico Quirúrgica I y II, así como 
Práctica de Enfermería III y IV. Se desempeñó como enlace del programa de Tutorías en el 2010. 
Obtuvo la certificación por el Consejo Mexicano de Certificación de Enfermería A.C (COMCE). 
Además, participó en varios proyectos de la carrera como fue el proceso de Acreditación 
Internacional y Reacreditación Nacional de la carrera de Enfermería por parte del COMACE y 
contribuyó en el desarrollo de los manuales de Enfermería del Sistema de Gestión de Calidad.

La maestra Mariana Islas se destacó por su calidez humana y, en momentos difíciles, siempre 
tenía una sonrisa que regalar. La comunidad zaragozana envía a sus familiares un saludo fraterno 
y desea que encuentren el pronto alivio ante lamentable pérdida.

Descanse en paz
“Por mi raza hablará el espíritu.”

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2021.

In Memoriam

10 17 de septiembre de 2021


